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ATA DE REUNIÃO Nº 06 

 

 

Pautas: Minuta de proposta “Agosto Indígena 2024” 

 

Conselheirxs de Governo: Éllida Pankararé (Conselheira titular representante de SMDHC) 

Wilma Tanaka (Conselheira suplente, representante de SMADS), Guilherme Brito (Conselheiro 

titular representante de SMC). 

 

Conselheirxs de Sociedade Civil: Avani Florentino (presidente do Conselho e representante da 

etnia Fulni-ô), Irádzu - Gilson de Souza (Conselheiro titular da etnia Kariri-xocó), Renato 

conselheiro titular da etnia Pankararé), Pedro Henrique (Conselheiro suplente da etnia 

Pankararé), Ivone da Conceição (Conselheira suplente da etnia Pankararu), Nino Mirim 

(Conselheiro Titular da etnia Guarani Mbyá), Tranquilino (Conselheiro titular da etnia Guarani 

Mbyá)  

 

Participantes de Governo: Milena Cristina (Coordenadora de COPIND) Grecia Kama (Estagiária 

de COPIND), Josiane de Paula Santos (Assessora de COPIND), Barbara (Diretora de 

Departamento de Participação Social), Ana Beatriz (estagiária de DPS), Doris (estagiária de 

DPS) 

  

Participantes Organizações Social/ouvintes:   

Denilza Kaimbé, Joel Kariri-Kariu,  Kilvane Pankararu, Juan Cusicanki Aymara, Akayse Fulni-ô, 

Roseli da etnia Pataxó e Kethelyn da etnia Pankararu 

 

Às 13h22 min do dia 25 do mês de junho do ano de 2024, presencial no endereço Rua Libero 

Badaró nº119 - Sé e online no seguinte link: https://meet.google.com/idg-ivoh-bsh -São 

Paulo, com quórum de 7 pessoas estabelecidas em Regimento interno.   

Reuniram-se os Srs.(as) supracitados acima a fim de discutir a pauta acima.  

 

https://meet.google.com/idg-ivoh-bsh
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Informes 

Milena informou que no dia 08/08, haverá uma roda multiétnica somente no período da 

manhã, pois no mesmo dia a coordenação estará em outro evento de governo no período da 

tarde, também informou que a agenda que ocorrerá dia 12/08 será uma agenda de governo 

com palestra no memorial da Resistencia, com público-alvo sendo estudantes pelo período 

da manhã e no período da tarde profissionais da SMDHC e SMC, e que  terá  espaço para 

exposição e venda de artesanato, e por ser um espaço pequeno perguntou quem de COMPISP 

e do grupo multiétnico teria interesse de participar da exposição, informação necessária para 

pensar a logística de  exposição e venda no dia. 

 

Pauta única 

Avani iniciou sua fala questionando quanto tem de orçamento, para poder saber o que pode 

ser feito. Mencionou que sem saber o valor do orçamento disponível para que seja realizado 

o agosto indígena, fica difícil de pensar e montar um documento com as propostas de 

atividades para apresentar para a COPIND, ou até mesmo de planejamento do “Agosto 

Indígena” junto à COPIND e acrescentou a importância de se pensar o mês temático com o 

Conselho, pois essa agenda que é de grande importância para os povos indígenas. Reclamou 

da Secretaria de Direitos Humanos e Cidadania e COPIND argumentando que se dá 

oportunidades por um lado e dificultam do outro, onde estão os direitos humanos para os 

povos indígenas, comenta que em gestões passadas a pauta indígena já era apresentada. 

Milena informou novamente sobre o orçamento geral de COPIND que é definido pelo 
gabinete da Secretaria de Direitos Humanos e Cidadania e que parte desse orçamento 
é destinado para o “Agosto Indígena”, sendo uma deliberação do Gabinete de SMDHC 
como se dará divisão dessa rubrica. Informou que após aguardar a proposta já solicitada 
anteriormente, mas que a mesma não foi encaminhada para a Coordenação, a equipe 
de COPIND, estudou parte das informações compartilhadas em reuniões ordinárias 
anteriores para elaboração da minuta de proposta que foi submetida para o Gabinete e 
que por sua vez indicou uma contraproposta a ser apresentada nesta reunião ordinária. 
Milena ressaltou que qualquer adendo ou mudança na contraproposta será submetida 
novamente a avaliação do Gabinete.  Iradzu questionou por que a construção do “Agosto 
Indígena” não está sendo feito em conjunto com a Coordenação e informou que a 
Juliana da Produtora, informou para os conselheiros que enviou mensagem para Milena 



 

 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DIREITOS HUMANOS E CIDADANIA  

DEPARTAMENTO DE PARTICIPAÇÃO SOCIAL  

        CONSELHO MUNICIPAL DE POVOS INDÍGENAS DE SÃO PAULO - COMPISP 

  

 

   
 

e que não recebeu retorno e que a Coordenadora não teria disponibilidade de agenda 
para se reunir para falar da atividade. E Iradzú relata que realmente sem um retorno, 
dificulta o esclarecimento e a reunião fica desgastante.  Milena refutou tal afirmação 
informando que foi agendada a reunião conjunta com a equipe de Eventos e que esta 
articulação está oficializada por e-mail, e no momento não recebeu solicitação e que 
talvez fosse interessante todos dialogarem com a mesma para sanar essas dúvidas.  
Ressaltou que foi recebido um e-mail da Juliana pedindo uma agenda para o mesmo dia, 
no qual não é possível, pois, a coordenação tem outras agendas marcadas e reunião 
internas e agendas externas.  A mesma reforçou novamente qual o papel do COMPISP, 
que é um Conselho consultivo e atua construindo junto com a coordenação e refuta a 
afirmação de que a Coordenação se nega a atuar conjuntamente com o colegiado, 
dando os devidos encaminhamentos para as demandas apresentadas, assim como 
comprovado em Atas anteriores, validadas por todxs e publicadas em Diário Oficial. 
Relembra a orientação já passada sobre a PLOA (Projeto lei Orçamentaria Anual) que foi 
elaborado em 2023, para 2024 e que, foi indicado orçamento para o “Agosto Indígena” 
seguindo como base o que foi executado em 2023. Roseli Pataxó deu a sugestão que para 

o próximo ano seja construído o “Agosto Indígena” no começo do ano vigente e não ser falado 

a um mês para o mês de agosto. Novamente Milena reforça que assim foi feito ano passado, 

para execução deste ano e será feito este ano, para e execução do ano seguinte, assim como 

indica no processo de construção de PLOA. Avani questionou que pelo seu entendimento a 

Milena não iria participar das reuniões de COMPISP que foi um relato da Éllida em reunião 

passada. Milena dá a ressalva para a fala da Avani e informou que foi comunicado que em 

reuniões extraordinárias a Coordenadora Milena não estaria presente, porque não 

conseguiria participar, por questões de agenda interna da Coordenação. Roseli Pataxó 

escreveu no chat que foi informado que a “Milena cada dia mais iria aparecer menos nas 

reuniões” e complementa que por essas coisas que deveria que ser gravadas todas as 

reuniões de COMPISP, pois ocorreriam menos confusões no entendimento do que foi 

informado nas reuniões. Milena compartilhou a tela para todos os participantes acompanhar 

a minuta, e realizou a leitura do documento na integra e a cada atividade deixou aberto para 

que todos (as) pudessem sanar eventuais dúvidas, tanto sobre as “Rodas de Saberes 

Multiétnicas”, quanto sobre o “2º Encontro Municipal de Povos Indígenas”. Milena informou 

que, assim como no ano anterior, não haverá transporte de carro para quem está sendo 

contratado para as ações supracitadas, sendo de responsabilidade destes cumprirem o que 

constará no contrato junto a prefeitura e em caso do não cumprimento, estariam sujeitos a 
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cobrança de multa contratual. Justificou que a população guarani, por se localizar no extremo 

da zona sul, foi articulada pela Coordenação o transporte para que estes pudessem apreciar 

o “Encontro”, já a família Xavante, contou com o apoio da técnica de referência Liuba – que 

atuava no CRAS Marsilac, para que estes pudessem estar nas agendas, visto que a matriarca 

da família é idosa. Reforçou também que para aqueles que atuaram de forma voluntária, foi 

ofertado o carro da Secretaria, sendo solicitada o veículo para aqueles que demonstraram 

interesse na articulação ofertada, lembrando a todxs que estas informações foram passadas 

em reuniões anteriores e que também constam em Atas publicadas em Diário Oficial, 

sugerindo que os Conselheiros leiam atentamente estes documentos, caso julguem 

pertinente. A mesma afirmou que que em todas as rodas de conversas serão nos 

equipamentos de SMDHC, onde não é permitido a comercialização de venda de artesanatos. 

Milena, continuou a leitura da minuta e informou que no 2º “Encontro Municipal de Povos 

Indígenas” deverá ocorrer no dia 09/08, data que celebra o “Dia Internacional dos Povos 

Indígenas” e que está no calendário do município. Assim como solicitado em reunião 

extraordinária encaminhou para Eventos o contato do setor de eventos do SVMA (Secretaria 

do Verde Meio Ambiente) para mapeamento de parques que poderiam receber esta agenda 

na data indicada.  Iradzu perguntou se poderia trocar a data do dia 09/08 para o dia 10/08, 

pois seria interessante que a atividade ocorresse no sábado em vez de sexta-feira, justificando 

que no final de semana à circulação de pessoas nos parques seria maior e com mais 

possibilidade de venda de artesanatos. Milena informou quem valida as datas é o gabinete. 

Avani sugeriu que o encontro possa ser no dia 10/08, junto com o “Encontro Anual do Povo 

Pankararu”, que irá ocorrer no mesmo dia e com isso, já se faça um evento único. Milena 

reforça que a agenda da comunidade do Real Parque é seguida respeitando o indicado pelas 

Liderança e Conselheira de COMPISP. Avani então sugeriu que o encontro ocorresse sábado 

e domingo em algum parque. Milena informou que irá encaminhar a negativa do colegiado 

quanto a contraproposta do encontro apresentada para submeter a avaliação do Gabinete. 

Pedro pediu que a arte do agosto indígena seja compartilhada com eles para que consigam 

fazer a divulgação com antecedência nas mídias sociais. Avani informou que na questão do 

carro, o ano passado foi mandando um carro “bom” para umas pessoas que não iria falar 

nomes mais que todos sabiam de quem ela estava se referindo e que para pegar os guaranis 

foi mandado uma kombi. Milena informou que a pessoa que ela está se referindo seria dona 

Pierina da etnia Xavante no qual foi disponibilizado um carro para a família Xavante 

comparecer no evento do agosto indígena pela SMADS (Secretaria Municipal de Assistência e 

Desenvolvimento Social), que saiu do CRAS Marsilac que é o de referência, e que a SMDHC 
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mandou o carro para pegar os guaranis na zona sul, assim com acordado em reunião de 

COMPISP. Avani informou que SMADS que tem a conselheira Wilma e o Alexandre podem 

fazer essa articulação para solicitar carro para auxiliar o conselheiro Nino e o Tranquilino na 

aldeia no extremo de São Paulo. Milena informou que referente ao espaço estamos 

esperando a resposta do pessoal de SVMA, referente a alimentação será servido um coffe 

receptivo. Iradzu relembra que o ano passado foi bem recebido no equipamento que foi 

convidado para realizar uma palestra e que foi convidado para almoçar, é importante pontuar 

quando são bem tratados e não só falar quando são reclamações. Roseli Pataxó informou que 

falou com a Secretaria Sonia Francine, sobre a possibilidade do encontro ser no “Parque 

Aclimação” e que a Secretária informou que poderia ter a opção do “Parque da Augusta” 

também. Milena Informou que também manterá opção do dia 09/08, e que a sugestão dos 

dias 10/08 e 11/08 será passada para o Gabinete e aguardará a devolutiva. Referente as 

contratações das “Rodas Multiétnicas” o valor solicitado por pessoa foi de R$ 4.000,00 e que 

o valor de cada grupo será pago para o proponente de cada grupo que receberá pagamento 

total com os devidos descontos tributários, sendo de total responsabilidade deste repassar o 

valor igualmente para os demais do grupo.  Ellida informou que Avani e Akayse pediu que 

reforce a informação de que terá o desconto das notas fiscais e que não irão receber o valor 

bruto de R$4.000,00. Milena reforçou, mais uma vez, que haverá o desconto das notas ficais. 

Os proponentes e conselheiros estão cientes desta informação e terão que justificar aos seus 

grupos o valor recebido para o repasse. Éllida informou que Avani Fulni-ô e Ivone 
Pankararu confirmaram que irão participar da exposição e venda no dia 12.08. Renato 
Pankararé informou que irá participar também representando COMPISP. Denilza 
mandou no chat que deseja participar da venda e exposição que ocorrerá no dia 12/08 
no memorial da resistência. Milena informou que temos que montar os grupos das rodas 
multiétnicas que irá ocorrer do dia 05/08 a 08/08, e quem deseja ser o proponente de 
cada grupo para que todos possam participar principalmente os que não conseguiram 
o ano passado por alguma questão de débito com o município tanto por CPF ou CNPJ, 
que o proponente tem que está em dia com o município de são Paulo e  tem que ter conta 
no banco do brasil, lembrando que é importante um grupo somente de mulheres 
pensando em ocorrer no equipamento de mulheres. Milena perguntou quem será o 
proponente do primeiro grupo. Ellida informou que de acordo com a reunião 
extraordinária de COMPISP fico decidido que no primeiro grupo a proponente seria a 
Avani, e que no grupo dela estaria Ivone Pankararu e Maria Arapoty Guarani. Milena 
informou como será um grupo só de mulheres, iremos colocar como local no 



 

 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DIREITOS HUMANOS E CIDADANIA  

DEPARTAMENTO DE PARTICIPAÇÃO SOCIAL  

        CONSELHO MUNICIPAL DE POVOS INDÍGENAS DE SÃO PAULO - COMPISP 

  

 

   
 

equipamento de mulheres. Ellida informou que o grupo dois também foi decidido na 
última reunião e ficou da seguinte maneira proponente Iradzu e grupo composto por 
Pedro Pankararé, Nino Guarani Mbyá, Sátiro Terena.  Iradzu informou que não tem conta 
no banco do brasil e por esse motivo sugere que o proponente seja outra pessoa por 
essa questão, é dá a sugestão que seja o Pedro Pankararé o proponente do grupo. Milena 
sugeriu que veja com o Pedro se ele poderá ser ou até outra pessoa que possa ser o 
proponente do grupo já que ele não estava mais presente na reunião no momento e 
informou que ele tem até dia 28/06 sexta-feira para informar quem será o proponente do 
grupo dois. Milena informou que do grupo multiétnico terá que ser montado dois grupos 
e cada grupo tem que ter um proponente, e sugeriu que eles se reunissem para que 
pudessem decidir quem serão os proponentes e quem serão as pessoas que irão fazer 
parte de cada grupo. Denilza se voluntariou para realizar essa articulação sobre a divisão 
dos grupos e passou seu número para que as pessoas entre em contato com ela. Akayse 
perguntou se pode fazer parte do grupo multiétnico de Whatzapp e Éllida adcionará os 
interessados no grupo Multiétnico. Ivone solicitou incluíssem a Kethely Pankararu,  
Roseli Pataxó pediu para incluir uma amiga dela indígena chamada Nairy Gavião para 
que ela possa acompanhar. 

 

Deu-se por encerrada a reunião às 16h25m e, este documento será enviado para todxs via e-

mail e grupo de WhatsApp para validação, o documento será publicada em Diário Oficial no 

dia 03.07.2024.   

 

 

 

 

Encaminhamentos:  

N.   Descrição dos encaminhamentos   Responsável   Prazo    
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01   COMPISP informará sobre indicação de 
novo propoente do Grupo 2 

COMPISP  28/06/2024 

02 Denilza se voluntariou para informar sobre 
a divisão dos grupos e seus respectivos 
proponentes o grupo multiétnico as 
participações. 

Denilza  28/06/2024 

03. COPIND irá compartilhar os links para 
consulta de documentação necessária 
para contratação. 

 

COPIND 

 

28/06/2024 

 

04. COPIND vai encaminhar a contraproposta 
novamente para o gabinete avaliar.  

 
COPIND  

Sem prazo 

05. COPIND irá adicionar as indicações de 
pessoas indígenas no Grupo Multiétnico do 
WhatsApp 

COPIND Sem prazo 

    

 

 

 

 

 

 

[Éllida Nascimento da Silva] 
Secretaria SMDHC 

  
  

  
[Yrádzu – Gilson de Souza] 
Representante Soc. Civil 

[Wilma Tanaka] 
Secretaria SMADS 

[Avani Fulni-ô] 
Presidente (a) 
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[Ivone Pankararu] 
Representante Soc. Civil 

 

[Pedro Pankararé] 
Representante Soc. Civil 

 

 

[ Nino Mirim Guarani ] 

Representante Soc. Civil 
 

 

 [Guilherme Brito] 
Secretaria SMC 

  
  
  
  
 

[Renato Pankararé] 
Representante Soc. Civil 

 

 

  
  

  


